

MANUEL F. ROSSY

ABOGADO Y NOTARIO
SAN JUAN

23 Febrero de 1916.

Señor don Roberto H. Todd.

Mi estimado amigo:

En estos momentos he recibido sus dos interesantes cartas, de 10 y 15 de Febrero, y la anterior á que usted se refiere en la primera, no ha llegado á mis manos.

Me parece bien el trabajo que ustedes estan realizando.

Siempre he dicho y sostenido, que Puerto Rico es un país desahogado, pero no rico, y por lo tanto, debe atender á sus gastos, con mucha economia, pero pudiendo cumplir con todos sus compromisos, y atender decorosamente al sostenimiento de las cargas publicas.

En estos días voy á publicar en el Tiempo un trabajo sobre el presupuesto, para demostrar que con poco dinero, se puede atender á todo el servicio publico, destinando millon y medio á escuelas y setecientos cincuenta mil pesos á caminos. Claro está que con siete cortes de distrito, con siete fiscales y siete secretarías y siete marshals, teniendo en cuenta que la de San Juan es doble, y dándole á los jueces tres mil setecientos cincuenta pesos de sueldo, y con cuatrocientos mil para policia, y así por el estilo, es imposible, que salgamos nunca de la situacion en que nos encontramos,

Ahora el Gobernador quiere aumentar las contribuciones para que suba el presupuesto hasta cinco millones. Eso que usted me dice es un escandalo; porque los departamentos han visto que el

Partido Republicano Puertorriqueño

COMITE TERRITORIAL

MANUEL F. ROSSY
PRESIDENTE

SAN JUAN

actual presupuesto se bajó mucho por falta de ingresos, han observado que los ingresos van bajando cada día, que han verdadera miseria en el país, que el café ha bajado, que el tabaco está en malas condiciones porque desde Octubre hasta ahora no cesa el agua en el campo, que si bien ha subido el precio de la caña, la cosecha no es tan abundante para compensar el desastre de los pasados años, porque en la duda, no se sembró nada mas que lo necesario; y sin embargo de todo eso, cada departamento ha subido su presupuesto pidiendo dinero y mas dinero, solo para empleados,

Todas las enmiendas que usted me indica me parecen muy acertadas y si consiguen ustedes que el Senador Shafroth presente un nuevo proyecto de ley, la pelea se habrá empatado con grandes ventajas para nosotros.

Tienen ustedes un punto de fortaleza indiscutible: la limitacion de los gastos publicos. Y hablen claro, digan que cada departamento quiere subir los gastos, para pagar á sus amigos, que trsen de cada Estado y que al venir aquí necesariamente necesitan mas dinero, que cualquier otro puertorriqueño que puede desempeñar ese mismo destino, con igual capacidad, y sabiendo tambien inglés. Vd. sabe que aquí hay abogados juvenes muy listos, que por ciento veinte y cinco pesos al mes podian trabajar en la oficina del Attorney, con la esperanza de mejorar para ser jueces dentro de algunos años. Sin embargo, el Attorney trae á muchachos de allá que no valen gran cosa, y tiene que darles dosmil quinientos pesos de sueldo.

Partido Republicano Puertorriqueño

COMITE TERRITORIAL

MANUEL F. ROSSY
PRESIDENTE

SAN JUAN

23 Febrero 1916.

Mientras no regularicemos los gastos en un presupuesto bien estudiado para atender á las verdaderas y legítimas necesidades publicas, no tendremos la suficiente independencia para organizar al país como un Estado de la Union.

No tengo tiempo para escribirle mas, porque es dia hoy de mucha tarea.

Para la apelacion de Pastor Diaz, no hay que pagar nada mas que los veinte y cinco pesos que le dí, que son para el record de Abella y Goyco: para el record de Pastor Diaz, ya habia enviado desde fines de Diciembre, los otros veinte y cinco pesos que usted echaba de menos, pero que ya estan pagos.

Me alegro mucho de las noticias, que me dá sobre el empréstito. Acuérdesse que le dije que debia de aprovechar todas las ocasiones ahora ahí para trabajar y preparar el empréstito, porque es importantísimo paranosotros. Hoy presento á la Cámara, el bill para las enmiendas, tal como me lo ha enviado Ponte, pues parece que el Attorney desea que se presente en las dos cámaras. Atendamos á ese particular con diligencia.

Recuerdos á Mr. Sweet y suyo afectísimo amigo,

Manuel F. Rossy.